

CRONICA DE COSTA-RICA.

AÑO I.

San José, Abril 4 de 1857.

NUM. 2.

CONTENIDO.

OFICIAL.

ADMINISTRACION de JUSTICIA.—Causas Penales.

NO OFICIAL.

LA CRONICA.—La Prensa.—El exista mensual.—Un contestacion necesaria.—Guerra de Nicaragua.—FUTURO.—Noticias de Europa.—RELIGION y Moral.—En discurso de Mr. Guizot.—AVISOS.—Movimiento marítimo.

DOCUMENTOS OFICIALES

ADMINISTRACION DE JUSTICIA.

Causas civiles sentenciadas por el Supremo Tribunal de Justicia en el mes de Marzo de 1857.

9. Marzo 9.—Juicio seguido entre los señores Ramon Blanco y Manuel Alfaro, de San José, por cantidad de pesos.—Se aprueba en 3ª instancia la sentencia de 1ª en que se declara á Blanco deudor de Alfaro, por la suma de cuatrocientos pesos y sus réditos desde el día del requerimiento judicial, sin especial condenacion de costas.

10. Marzo 10.—Juicio ejecutivo seguido por el Fiscal de Hacienda contra Don Juan Bonnett por cantidad de pesos que adeuda á la Aduana del Sur.—Se aprueba la sentencia del Sr. Juez de Hacienda, que manda, que, por ahora, debe irse por la ejecucion adelante por la cantidad de trescientos noventa y dos pesos dos reales, hacer tranco y remate en los bienes ejecutados, y demas que aparezcan ser del deudor, y que de su valor se haga cumplido pago de la expresada cantidad, con las costas del juicio.

11. Marzo 12.—Juicio promovido por la señora Rosaria Rodriguez, contra su hijo el señor Manuel Saenz, ambos de Heredia, para que se revoque el nombramiento de tutor del menor Raimundo Córdova, hecho en el citada Saenz, y se le confiera á ella como llamada por la lei.—Se confirma el auto del Juez civil de Heredia, que declara que la tutela de referido menor pertenece por derecho, como bisabuela, á la señora Rodriguez, condenando en las costas al apelante Saenz.

12. Marzo 19.—Juicio promovido por Don Blas Gutierrez contra Don Braulio Morales, ambos de Heredia, relativo á las cuentas de un depósito judicial.—Se aprueba en 3ª instancia la sentencia de 2ª en que se aprueban las cuentas presentadas por el segundo, con las modificaciones en ella expresadas, reformándola solamente en la parte que condena al mismo señor Morales al pago de unos intereses.

San José, Marzo 31 de 1857. N. Gallegos.

LA CRONICA.

San José, Abril 4 de 1857.

LA PRENSA.

II.

Concretémonos.

—“Cuando la prensa tiene derecho para decirlo todo, es necesario que los hombres á quienes instruye tengan talento para discernirlo todo. Cuanto mas atrevida es, mas exige de parte de los lectores una capacidad indestructible,

“un juicio recto y vigoroso. “Es una ley de todas las cosas humanas que cada nueva libertad pida por contrapeso una virtud, cada derecho nuevo obligue á un nuevo deber.”—¿Que diremos de los escritores?!!.....

Releed con meditacion las líneas anteriores que copiamos de un insigne escritor.—Meditad tambien lo que es Centro-América.—¿Creeis posible la institucion y desarrollo de la prensa tal como la hemos descrito con el entusiasmo que inspira lo que es sublime y fecundo en bienes para la humanidad?

Imposible.

La prensa y su libertad no pueden, bajo ningun concepto, aparecer en medio de la autocracia rusa, como en la democracia americana; en la inteligente Francia, como en la salvaje Groelandia; en la grande y civilizada Inglaterra, como en la reducida y adolescente Costa-rica.

Y si quereis palpar en toda su veracidad este axioma incontestable; si deseais conocer todas las monstruosas consecuencias de dar rienda suelta á todos para decirlo todo en una sociedad sin sólida constitucion, sin instruccion vigorosa, sin firmísima unidad moral; sin que esos derechos y deberes esten equilibrados para que la razon venza á la sinrazon, la justicia á la fuerza, y el orden legal á la brutal anarquía; contemplad, estudiad y aprended sobre las catástrofes de Nicaragua ó sobre las humeantes ruinas de lo que fué Granada!

No puede decirse que allí ha existido el periodismo, no.—La prensa, con muy leves y por esto mas honrosas excepciones, ha sido el brulote de la anarquía, de la guerra intestina, de la desmoralizacion popular, de la destruccion patria.

Cualquier ambicioso ó estúpido, cualquier charlatan ó bandolero, ha hecho mano de la prensa. ¿Para qué? Para herir, calumniar, prostituir, trastornar el orden, derrocar las

autoridades constituidas, satisfacer sus mas inicuas pasiones y trasformar aquel magnífico pais en una charca de sangre, arrastrando á millares de familias inocentes, honradas y ricas, á un espantoso naufragio. ¿Y es esa la mision de la prensa?

No. Si así fuera, pediriamos que se derritiesen todos los tipos y que se borrara hasta la memoria de la invencion de la imprenta.

Esto sucede, cuando desquiciados los fundamentos del orden moral, la opinion pública está pervertida ó muda, por que la conciencia social no existe en medio de la corrupcion y la barbarie.

Tambien de un estado á otro se han visto á algunos escritores públicos, oficiales y no oficiales, ocuparse con tinta á la cara, trasjersar las cuestiones puramente personales ó cuando mas de muy exajerados principios, en cuestiones de Gobierno á Gobierno, de nacionalidad á nacionalidad, no solo debilitando así la debilísima unidad que existía, sino alejando el tiempo de consolidarla ó haciéndola moralmente imposible.

Y esto ¿porqué?—Por falta de saber unas veces, otras de reflexion, otras de patriotismo bien entendido, y muchas por carencia de todo sentimiento de hidalguía y confraternidad. Pero no han sido ellos solos. Los gobernantes han contribuido no pocas ocasiones á estas discordias, agriando el espíritu de los pueblos, ensañándolos unos contra otros.

Henchidos de una vana susceptibilidad, de torpe orgullo ó antipatía individual, han creido ver en el mas leve avance de la prensa vecina una oposicion y guerra declarada, y se han apresurado á responder, por medio de sus escritores, de una manera imprudente, despojada de toda dignidad. De ahí han nacido á menudo las polémicas insultantes, los rompimientos y odios entre Estado y Estado, y por último las luchas fratricidas.

¿Y que diremos de esos papeluchos inmundos con que se ofende el pudor, el buen sentido

de la sociedad, sin tintura de juicio, que han llegado á constituirse en campeones del vandalismo nacional y extranjero, y que con harto sentimiento hemos visto circular fuera de Centro-América para baldon de nuestros países? ¿Qué de esas innumerables proclamas, sándias, retumbantes y disparatadas, con que el fariseo mas ruin y despreciable se dirige á los pueblos haciendo su mas exótica apolojía, relajando la disciplina militar, encructeciendo las masas, formando filanjes de bandoleros que se llaman libertadores y salvadores, envileciendo la noble profesion de las armas y persiguiendo como fieras á sus mismos conciudadanos?

Es preciso que esto se repruebe—que acabe—que jamás vuelva á aparecer en Centro-América.

Lo repetimos, todo es relativo: todo en el mundo tiene sus faes diversas, y la mision del periodismo es hoy muy espínosa, muy trascendental en Centro-América.

Por fortuna hace algun tiempo que en varios de los Estados marcha, si no con perfeccion, de un modo decoroso: si no cura, no daña: si no ilumina, no incendia: y últimamente todos los escritores han manifestado vivas simpatías por la paz y union, siendo la prensa la fiel expresion de la alianza C. A.

Así, y mucho mejor que así es indispensable que marche en todos.—Tengamos presente lo que fuimos, lo que somos y lo que podemos ser. ¿De nada servirán las terribles lecciones de una tan larga y tenebrosa experiencia? ¿Se alzarán de nuevo los partidos, apoderándose primero de los tipos para fundirlos despues en balas de sus fusiles, y acabar con los restos de ese pueblo desgarrado por la guerra civil, gangrenado por las revoluciones, y hoy destruido y desangrado por la barbarie de los advenedizos que aun luchan como hienas por dominarle?

No: esto es imposible.

Que sepan todos perdonar.

¿No han sido casi todos delincuentes?

Defendamos la libertad, nuestro derecho y patria, con la pluma y con la espada. Empleemos también la prensa para alentar á la union y á la victoria. Enjugemos tantas lágrimas, borremos tantísima sangre vertida, curemos las mil heridas de la sociedad.

En la hidrofobia de los partidos no son tan solo los lazos políticos los que se han quebrantado; no tan solo la armonia social la que se ha destruido; no únicamente tan poco el sublime sentimiento religioso el que se ha apagado en los corazones; si no que hasta los vínculos santos de la familia se han roto sacrilegamente.

Hemos visto lidiar al padre contra el hijo, al hermano contra el hermano, á la esposa contra el esposo!... Sí, porque hasta la mujer, mágico recuerdo de todas las delicias del paraiso, espíritu de amor inmortal con que Dios remuneró al hombre por su misericordia al privarle de su divina gracia, anjel de paz y caridad, ha levantado su bandera como una furiosa euménide provocando al combate!... ¡Horror y abominación!...

Y he aquí por que al par que la mision de la prensa es grande,—es árdua, delicada y absolutamente imposible para la chusma de escritores que se lanzan á la arena periodística sin poseer, ya que no el talento, la moderacion,—ya que no el saber, la infinita prudencia que las actuales circunstancias reclamaban.

Con el mas sincero deseo, sin el mas leve ánimo de ofender á persona ni á partido alguno, bien se comprende que nos referimos principalmente á Nicaragua.

Para que la ley del mas fuerte desaparezca; para que la guerra civil no renazca; para que no nos entreguemos nosotros mismos á la férrea conyunda del vandalismo americano, atados de pies y manos como despreciables siervos, es preciso que las caudillos populares y la prensa prediquen sin cesar la reconciliacion de todos los partidos, de todos los prohombres ante el altar santo de la patria, y que allí depongan su antagonismo, su ruin ambicion y su rabiosa sed de venganza. Es indispensable fomentar por todos los medios razonables, la union fraterna de la desvinculada familia para salvarnos de nuestra propia saña y de las

garras de la conquista mas bárbara que han contemplado los siglos.

Prediquemos todos: olvido y perdón: union y tolerancia: fé y perseverancia.

El peligro para todos no cesará en luengo tiempo: la reaccion ha comenzado con violencia: el palenque está abierto: en él se lidia por la vida y la libertad de dos millones de seres humanos.—Juventud, levántate compacta y resuelta, dá muestras de tu poder é hidalguía—tuyo es y será el baldón ó la gloria de la patria centro-americana.

Revista de Marzo.

(Para el extranjero.)

La política de un país de tan limitadas proporciones como Costa-rica no puede más ser muy interesante en el exterior. Nuestro pueblo es mas adicto á las obras que á las palabras. El trabajo de la tierra, el aumento de sus propiedades le preocupa mas que las agitados discusiones políticas. Proprietario en su mayoría, comerciante ó agricultor, desde el jefe de la República hasta el último peon, el trabajo cotidiano es su patrimonio, la propiedad que goza su libertad, la paz é independencia de la patria su mayor ambicion.

Hoy la política se concreta á intimar á las relaciones con los Estados y los Gobiernos de C. A. que, arrastrados por sus propios sentimientos y el espíritu de los pueblos, se unen cada día mas. La guerra absorbe puede decirse el pensamiento del Poder ejecutivo que confía plenamente en el patriotismo y buen sentido costarricense.

El Sr. D. José de Zambrano, Encargado de negocios de S. M. C. fué presentado á S. E. el Presidente el 20 de Marzo, mediando las saluciones afectuosas de estilo.

Por el Ministerio de Gobernacion se han dictado algunas providencias para que se ejerza una rigida policia en los campos y poblaciones á fin de prevenir las enfermedades que puedan temer á la entrada del invierno.

El país goza de paz y salubridad.

El Ministro de R. Exteriores, L. D. Lorenzo Montañar deberá regresar en el vapor de su mision cerca de los Gobiernos aliados. Creemos que la presencia inmediata de nuestro enviado habrá convencido una vez mas á nuestros aliados, del vivo deseo que anima á Costa-rica de vigorizar la alianza y dar digno fin á la guerra.

El empréstito ofrecido espontáneamente por el comercio nacional y extranjero, para los gastos de la guerra, se ha seguido cobrando con puntualidad en los días convenidos.

A pesar de la guerra el movimiento comercial ha tomado alguna vitalidad en estos últimos días y se empiezan á palpar las ventajas de la línea de vapor por algunas transacciones y el frecuente arrivo de pasajeros.—El café, nuestro principal y mas acreditado producto de exportacion, se ha vendido á buen precio. En Puntarenas desde 9 á 10 pesos quintal, y en el interior desde 8 á 9, á plazo corto ó al contado, segun la calidad.—La exportacion se está verificando de este modo. En Enero 8,307 quintales y 2 @, sin contar con algo del mes de Diciembre y los rezagos del año anterior.—En Febrero 24, 477 qq. y 2 @.—En Marzo, 42,788 quintales 3 @.—Total, en los tres meses, 75,563 quintales 3 @.—Esto segun los datos oficiales, pero es

indudable que por el exceso de peso que lleva cada saco, se han exportado á la teca mas de 80,000 quintales.—No creemos equivocarnos calculando que son unos 20,000 los que quedan por exportar. También se han vendido para extraer algunos miles de quintales de cueros de res desde 13 á 17 pesos. Se han exportado ademas algunas maderas para el Perú y otros puntos.

El movimiento marítimo de Puntarenas en el mes de Marzo se ha reducido á la entrada de 10 buques y salida de 9, con mercaderías extranjeras, caídos y frutos de C. A. y del país para interior y exportar. Han entrado 35 pasajeros y salido 172, incluidos 134 desertores de Walker.

El 31 de Marzo existían en el puerto siete buques cargando ó efectuando su descarga.

El ferrocarril de Puntarenas á la Baranca continúa en activa construccion. Los ingenieros siguen explorando.

El 1^o de Abril, de 7 á 8 de la noche, la capital se vió repentinamente iluminada por un magnífico meteoro que cruzó de Sur á Norte lanzando grandes exhalaciones.

La guerra de Nicaragua continúa aun con la lentitud á que la sujetan las difíciles circunstancias de estos países. Admiramos muchos la prolongacion de esta lucha. A nosotros nos avergüenza. Creemos que no se ha obrado por todos con la energía que tan solemnes momentos é intereses reclamaban. Creemos que hay mucho que censurar y que arrojar en cara á los pueblos centro-americanos; pero tambien es preciso ser razonables y considerar los fatales precedentes con que había que combatir, los climas, las distancias, la desunion de los pueblos, la intransitabilidad de los caminos, y la carencia de recursos. Concentrado el enemigo en un punto ventajosísimo, recibiendo incesantes auxilios y refuerzos, con mejores armas, dirigidos por una sola cabeza, la union les dá una fuerza centuple, auxiliada por el indisputable arrojo, inflexibilidad y activa perseverancia de su caudillo. Ademas: cuando nuestras tropas llegan á un punto, el respeto á la propiedad y mil consideraciones, tal vez excesivas, las cohibe y perjudica: mientras que el enemigo manda sin ley, roba sin remordimiento, facundia sin objeto, destruye para defenderse y asesina con júbilo.

¿No es esta una, infame, pero inmensa ventaja?—¿Podemos hacer lo mismo con nuestros hermanos?—¿No se ha visto en los mas grandes países sostenerse años y años una partida de forajidos á despecho de la policia, de las persecuciones de los gobiernos y de sus tropas?— Juzguese con meditacion é imparcialidad.

Hoy la situacion de las fuerzas centro-americanas ha cambiado. Los Gobiernos han nombrado, por unanimidad, su general en jefe al general D. J. J. Mora, designando para segundo al general Cañas. Siendo ambos costarricenses esto prueba las buenas relaciones de los Gobiernos, la lealtad con que Costa-rica procede, y la estimacion que goza entre sus hermanos.

El 5 de Marzo fué atacada en el tránsito una partida filibustera mandada por el bandido Caysee, que custodiaba unos ochenta hombres para Walker que trajo el Sierra-nevada de California. Todos fueron diezmados y dispersos, perdiendo sus carros, víveres y municiones.—El mismo día el general Chamorro batió completamente 300 bandoleros acudidos por Sanders en el Coyol, cerca de Rivas, donde se guareció el enemigo en su fuga.

El 16 Walker con el grueso de su tropa atacó á San Jorge lanzando sobre el caserío unas 450 granadas y balas de cañón, sin avanzar un palmo de tierra. En tanto el general Jerez se apoderó de las Cuatro esquinas, punto muy inmediato á Ri-

vas, desde donde pasó al enemigo haciéndole grave mal cuando regresaba en dispersion á encerrarse en sus fortificaciones.

El 19 llegó á San Jorge el general en jefe D. J. J. Mora y la 3^a division de Costa-rica.

El 22 comenzó el asedio y ataque de Rivas, sosteniéndose combates parciales muy vigorosos con los filibusteros formidablemente atrincherados en los restos de la ciudad, en número de 6 á 700, segun se asegura. Unos y otros están á tiro de fusil y aun mas cerca.

Las fuerzas de Guatemala y el Salvador se esperaban de un momento á otro, pues se sabe positivamente habían salido hace tiempo con direccion á Nicaragua.

El Castillo viejo y el Fuerte están perfectamente guardados.—El primero debe haber sido atacado en estos días por 400 á 500 filibusteros que hay en la parte baja del río y que de un momento á otro serán destruidos. Nada tememos.

Unos 100 desertores de Walker han llegado este mes á Liberia.

Esto nos prueba que Walker tenía mas jente que la que se decía.

UNA RESPUESTA NECESARIA.

(Al *Alpinwall Courier* y al *Bien público* de Colon)

La *Cronica* no quiere polémicas, pero no las teme. Callará tal vez respecto á ellas, nunca cuando se ataque injustamente á su país.

El *Alpinwall Courier* y el *Bien público* de Colon al anunciar el pasaje de los 124 desertores de Walker, costado por el Gobierno de Costa-rica, lo hace de un modo ofensivo é interpretable muy en contra del crédito y buena fé costarricense.

Respondan los hechos.

El Presidente de Costa-rica en su proclama del 10 de Diciembre ofreció, á los que abandonaran las filas de Walker, el perdón y pasaje libre á Nueva-York por la via de Greytown.

A este fin efectuó un contrato por aquella via.

La proclama penetró por millares de ejemplares entre las turbas de Walker inmediatamente.—Trascurrieron muchos días y aun meses y los desertores no se presentaban sino en corto número. ¿Porqué?—Porque aun tenían confianza del triunfo de Walker. No se diga que no podían. Es una falsa disculpa.—Mas de 300 han llegado despues.—¿No podían esos 300 romper la linea que los contenía?—Sin duda.—La proclama ofrecía indulto y pasaje á los arrepentidos, no á los desesperados. El Presidente ofrecía perdón y pasaje á los que abandonarían las filas del ince diario de Nicaragua por *convencimiento de la iniquidad de su causa*, acogiéndose á nuestra clemencia, no á los que *perdida ya la esperanza de adquirir los paraísos soñados y aun de salvar su vida*, se resignasen en último extremo á ampararse á ella, despues de habernos causado infinitos males.

¿Bajo que otro aspecto se puede considerar á los últimos desertores?—Lo repetimos, la mayoría de ellos no son *arrepentidos* si no *desesperados*.

No obstante, han llegado y se les ha auxiliado con dinero y bates para su viaje al interior desde Moravia. En Puntarenas y aquí se les ha mantenido en un hotel y se ha cuidado á los enfermos esmeradamente en el hospital.—La oferta de pasaje era por Greytown y no se les quería llevar allí porque no repetirían la pérdida ingratitude de Thompson y otros que habíamos perdonado en pleno combate, y que hoy nos atacan con furia.

Elos solicitaron tan solo su pasaje hasta Panamá y á muchos se les concedió y pagó, pues querían ir á otro punto que á los Estados-Unidos. Despues los 124 ó 26 salieron de aquí para ir por cuenta del Gobierno á Panamá. El Sr. Capitan Dawson indicó al Sr. Comandante del puerto de Puntarenas que, siendo tan grande el nú-

